RECENSIONES

Sagrada Escritura

NEVEU, Louis, pss. Au pas des Psaumes. Lecture organique à trois voix. Tome IV. Angers. Université catholique de l'Ouest. Inst. de Perfectionnement en Langues Vivantes, 1993. 266 pp. (Cahiers du Centre de linguistique et littérature religieuses, II).

El camino señalado por H. Gunkel es "combinar el análisis de los motivos con el análisis de los indicios estilísticos ... la convergencia de los motivos y de los índices estilísticos es una garantía de objetividad", señalará L.Alonso Schöekel. Con este 4º y último volumen, el A. ha recorrido este camino señalado; géneros literarios y repertorios estilísticos se van entrelazando para llegar a la síntesis y conclusión: "que nuestro pensamiento concuerde con lo que dice nuestra boca".

M. A. Maciel, osb

APOCRYPHES. COLLECTION DE POCHE: Turnhout, Brepols, 1993.

Ascension d'Isaïe. Traduction, introduction et notes par E. Norelli. 186 pp.

L'évangile de Barthélèmy d'après deux écrits apocryphes. I. Questions de Barthélemy. Texte présenté et traduit par J.-D. Kaestli. II. Livre de la Résurrection de Jésus-Christ par l'apôtre Barthélemy. Texte présenté et traduit par J.-D. Kaestli et P. Cherix. 282 pp.

Histoire du roi Abgar et de Jésus. Présentation et traduction du texte syriaque intégral de la Doctrine d'Addaï par A. Desreumaux, et en appendices traduction d'une version grecque par A. Palmer, traduction d'une version éthiopienne par R. Beylot. 184 pp., ill.

La colección de bolsillo Apocryphes de la Editorial Brepols ofrece, con sobriedad y elegancia, diversos textos de la literatura apócrifa. Ya en castellano contábamos con la excelente edición Apócrifos del Antiguo Testamento, iniciada y dirigida por el llorado A. Díez Macho y que ofrecía introducciones y ediciones críticas de los Apócrifos. Ahora, con esta nueva colección de Brepols, contamos con más material para introducirnos en la lectura y estudio de esa Literatura tan interesante e importante para conocer el contexto de los Libros Sagrados.

Podemos comentar brevemente cada uno de estos libros de poche. La Ascensión de Isaías ha sido traducida y editada por E. Norelli. Aunque trata temas relacionados con la vida de Isaías, es un apócrifo cristiano, escrito en griego. Poseemos su traducción íntegra en un escrito conservado en ge'ez, es decir, etiópico clásico. En la iglesia etíope es parte del canon. Hay alusiones a Cristo y al Espíritu Santo. El Evangelio de Bartolomé ha sido presentado y editado por J.-D. Kaestli y P. Cherix, de la Universidad de Lausana. Estos escritos reflejan la devoción de la Iglesia copta y presentan temas cristólogicos. Finalmente, la Historia del rey Abgar y de Jesús es editada por A. Desreumaux. El texto ha llegado a nosotros en un manuscrito siríaco del siglo V (actualmente en San Petersburgo) y se refiere a un intercambio epistolar entre Jesús y el rey Abgar. (según el texto siríaco de la Doctrina del Apóstol Adai). Cada libro consta de unas introducciones muy amplias y serias, con abundante bibliografía y notas explicativas del texto. También hay algunas ilustraciones que reproducen páginas de manuscritos. Se trata, en suma, de unas ediciones excelentes para comenzar la lectura de los Apócrifos.

F. J. Weismann, osa

SABUGAL, Santos osa: Anástasis. Resucitó y resucitaremos. Madrid, Bibl. de autores cristianos, 1993. 714 pp. (BAC, 536).

Con gran profundidad exegética y abarcando exhaustivamente todas las perícopas en que el tema es tratado, el A. nos presenta esas verdades de nuestra fe siempre actuales y fundamentales para la vida cristiana: la Resurección de Cristo y nuestra futura resurección. Es de sumo interés el estudio del tema en el Antiguo Testamento. La situación del hombre de hoy es contemplada aplicando lo tratado en la parte exegética. Solo diríamos que es una lástima que un libro tan valioso y que se publica en momentos que hay tanto interés en la Iglesia por fundar en la Palabra de Dios la pastoral y la catequesis, exija del lector un continuo recordar y precisar términos griegos no usuales en castellano. A pesar de esto lo recomendamos calurosamente.

M. M. del Carril, osb

PATRÍSTICA

GREGORIO MAGNO, San: Omelie su Ezechiele. A cura di V. Recchia... Roma, Città Nuova Ed., 1992. Vols. I-II (Opere di S. Gregorio Magno, III.1-2) Lit. 105.000. Son dos volúmenes de la nueva edición de las Obras Completas del Gran Papa. Muy valioso, el prefacio y la introducción, que nos ofrecen una síntesis clara del pensamiento y de la obra de San Gregorio. Se explica el método exegético de San Gregorio, que tiene como fin edificar a los oyentes, y por eso a veces tiene recursos que apelan sencillamente a la fe. Al comienzo de cada volumen se encuentran resumidas las respectivas homilías, y al final, un índice analítico ayuda a un estudio de temas particulares. Huelga decir que la presentación exterior, la cuidada disposición tipográfica de los volúmenes, invitan a sumergirse en una lectura atenta y sabrosa.

F. Ancona.ocso

GREGORIO MAGNO, S.: Lettere A cura di Vera Paronetto. Prefazione di A. Di Berardino. Roma, Ed Studium, 1992. 258 pp. (Nuova Universale Studium, 66). Lit. 26.000.-

Es bueno recordar el fin que se propone la A. de esta selección de las Cartas de Gregorio Magno: el crecimiento espiritual y religioso a través de la cultura, y de modo especial la de la antigüedad cristiana. Se presentan tres grupos de cartas: en unas se nos ofrece el perfil de la personalidad del gran Papa, un contemplativo entregado a muchas actividades en favor de la Iglesia; en otras se describe su actividad de Pastor y, por fin, las cartas referidas a la misión. Las cartas aquí seleccionadas son las más ricas en sencillez y humanidad, y es así que podemos encontrar el alma del Papa y sus sentimientos más íntimos, siempre expresados con dignidad. Queremos transcribir lo que San Gregorio escribe al obispo de Sevilla: "Hubiera querido contestar a tu carta con todo el impulso del corazón, pero la fatiga pastoral me produce un cansancio tan grande que quisiera llorar en vez de hablar".

F. Ancona. ocso

STUDER, Basil osb: Dios Salvador, en los Padres de la Iglesia. Trinidad. Cristología. Soteriología. Salamanca, Secretariado Trinitario, 1993. 388 pp. (Koinonía, 31).

El A. distinguido profesor del Anselmiano y del Agustiniano de Roma, nos ofrece desde la perspectiva patrística una buena exposición del desarrollo histórico de la fe en Jesucristo, con su trasfondo trinitario. Se destaca que la obra salvífica del Hijo de Dios hecho hombre, se presenta en la fe de la Iglesia antigua como una revelación de la Trinidad entera. De este modo, accedemos al misterio trinitario a través del misterio pascual. La salvación obrada por el Hijo tiene su comienzo y su cumplimiento en la Trinidad. Esta perspectiva explica que la experiencia fundamental del bautismo en la muerte y resurrección de

Cristo estuviera unida desde el principio con la fe en el Padre, en el Hijo y en el Espíritu. Agradecemos al A. y a la Editorial por brindarnos esta obra que enriquece el patrimonio patrístico en español.

E. Gowland, ocso

FANTINO, Jacques: La théologie d'Irénée. Lectures des Écritures en réponse à l'exégèse gnostique. Une approche trinitaire. Paris, Éd. du Cerf, 1994. viii, 452 pp. (Cogitatio fidei, 180). FF.170.-

Leer las Escrituras de la mano de Ireneo, hace redescubrir toda la frescura, dependencia de fuentes, originalidad y síntesis magistral operadas por él. El A. nos va situando, y guiando en la lectura del obispo de Lyon, quien, al oponerse a la gnosis, al mismo tiempo que bebiendo en fuentes judeo-cristianas, recibidas de Policarpo, Papías y Hermas, y en el conocimiento de sus predecesores (tanto ortodoxos como heterodoxos), opera una síntesis formidable: la "economía salvífica", que no consiste en condenar el mundo material, sino en aceptar las "Manos del Padre" (el Hijo y el Espíritu) y ser así introducidos en el misterio de Dios que quiere la vida del hombre.

M. Alexander, osb

HARL, Marguerite: Le déchiffrement du sens. Études sur l'herméneutique chrétienne d' Origène à Grégoire de Nysse. Paris, Inst. d' Études Augustiniennes, 1993 (Diffusion: Brepols) 472 pp. (Coll. des Études Augustiniennes. Série Antiquité, 135). FB. 2500.-

La A., conocida especialista en la exegesis de los Padres, ha recopilado en este volumen una selección de estudios de patrística griega publicados en diversos medios, y reproducidos aquí sin modificaciones. El título quiere evocar el notable trabajo de los Padres por descubrir el sentido de los textos bíblicos, al igual que el sentido de la historia del mundo y de los hombres. La selección abarca contribuciones publicadas entre los años 1961 y 1987. A modo de introducción, M. Harl nos regala una estupenda reseña histórica en la cual subrava tres grandes momentos: en torno a H.-I Marrou (+1977) en la Sorbonne en 1945: los descubrimientos de los años 1940-1950; algunas orientaciones de la investigación sobre la patrística griega en la Sorbonne durante el lapso 1959-1989. "Los 21 arts. seleccionados están clasificados en cuatro grupos: sobre Orígenes y su lectura de la Biblia, sobre su Tratado de los Principios, sobre las fuentes a un mismo tiempo filosóficas y bíblicas de los Padres de Capadocia, sobre dos puntos del contexto cultural" (p.23). Los Padres griegos buscaron con constancia y esfuerzo "descubrir el sentido del mundo, de su historia y de su propio lugar en esa historia". Y los signos que el Todopoderoso nos dejó para descifrar, según

Orígenes, el sentido de las cosas, "se nos presentan en tres órdenes de realidades visibles: el ordenamiento del mundo, el texto de las Escrituras, la persona de Jesús tal como nos la presentan los Evangelios" (p.24).

E. Contreras, osb

BRAUN, René: Approches de Tertullien. Vingt-six études sur l'auteur et sur l'oeuvre (1955-1990). Paris, Inst. d'Études Augustiniennes, 1992. vi, 346 pp. (Coll. des Études Augustiniennes. Série Antiquité, 134).

R. Braun es un especialista en Tertuliano, y en este libro ha recogido varias contribuciones importantes que estaban diseminadas en diversas publicaciones, muchas de ellas de difícil acceso. Agregó además dos trabajos inéditos; uno de ellos sobre el estado de los estudios sobre la lengua de Tertuliano (de 1960 a 1975), concebido y escrito en 1976; mientras que el otro trata sobre la Biblia y el latín de los cristianos. Los estudios están ordenados conforme a una clasificación temática: cuatro estudios de carácter general; cinco que tratan problemas precisos (biografía y cronología, cultura literaria, lectura y utilización de la Biblia); un tercer grupo reúne lo que se refiere a una obra particular de Tertuliano; mientras que la última sección se compone de trabajos filológicos. Una lista de addenda et corrigenda agrupa los complementos y correcciones que el A. ha creído conveniente introducir en sus investigaciones.

E. Contreras.osb

CORSATO, Celestino: La Expositio evangelii secundum Lucam di sant'Ambrogio. Ermeneutica, simbologia, fonti. Roma, Inst. Patristicum Augustinianum, 1993. 308 pp. (Studia Ephemeridis Augustinianum, 43).

Esta disertación presentada por el A. para obtener el doctorado en teología y patrística en el Augustinianum de Roma, estudia sistemáticamente la Expositio, único comentario exegético ambrosiano del NT, en tres partes. En la primera, dedicada a la ratio exegética, considera a la "letra" y el "espíritu" como el doble camino de acceso al texto sagrado que Ambrosio explica en tres niveles de sentido: literal-histórico, moral y espiritual-místico. La segunda parte analiza prolijamente las técnicas exegéticas empleadas: el Excursus, el simbolismo de los números, de los animales, las plantas, etc., la etimología de los nombres propios. Las afirmaciones del A. están apoyadas en numerosos textos que se dan en nota. Finalmente, en la tercera parte, dedicada a las Fuentes, trata de demostrar la influencia del Comentario al Evangelio de S. Lucas de Orígenes sobre la Expositio. Una amplia bibliografía completa este volumen.

M. E. Suárez, osb

LARDET, Pierre: L'Apologie de Jerôme contre Rufin. Un commentaire. Leiden, E. J. Brill, 1993. xxxii, 564 pp. (Supplements aux Vigiliae christianae, 15). Gld, 128.- U\$\$ 73.25.-

Con este libro se completa el "tríptico" iniciado con la edición crítica de la Apología contra Rufino de San Jerónimo, publicada en el Corpus Christianorum S.L. (Turnhout 1982), continuado en 1983 con la impresión de esa misma edición, pero sin el abundante aparato crítico, en la colección Sources Chrétiennes (Paris, vol.303), con traducción francesa y una introducción histórica y literaria. El trabajo del P.Lardet se concluye ahora con este tomo, en el cual se nos ofrecen más de 722 anotaciones, que constituyen un amplio comentario analítico al texto completo de la Apología. A ello se suma una bibliografía; apéndices con el análisis de los datos informáticos y complementos al estudio de la tradición manuscrita: addenda et corrigenda a las dos ediciones antes mencionadas; seis índices completísimos. Tenemos, pues, entre las manos un instrumento de trabajo de primer nivel, que permite un estudio minucioso de esta polémica obra de Jerónimo.

E. Contreras, osb

Storia ed esegesi in Rufino di Concordia. Udine, Centro di antichità altoadriatiche-Arti Grafiche Friulane, 1992. 342 pp. (Antichità altoadriatiche, 39). Lit. 40.000.-

Se trata de las Actas del Segundo Congreso Internacional de Estudios sobre Esegesi e Storia in Rufino di Concordia (fines del siglo IV-inicios del V). Encontramos, en las diversas podencias referencias a la biografía de Rufino y, como es obvio, a sus opiniones exegéticas, en particular sobre el Canon del A. Testamento. Como es sabido, Rufino cumplió una actividad importante en los años de la controversia origeniana (recordemos los prólogos a sus traducciones de Orígenes). Se estudian particularmente sus traducciones del Comentario al Cantar'de los Cantares, del Peri Archon y las homilías sobre el Levítico de Orígenes. Quisiera mencionar especialmente los estudios de Caroline Hammond Bammel y Ernst Bammel, ambos de Oxford, sobre la traducción de Rufino del Comentario de Orígenes a Romanos y la Controversia pelagiana y a las Pseudoclementinas respectivamente. Hammond Bammel indica que las exégesis bíblicas origenianas, llegadas mediante Rufino, constituyeron una alternativa viable a Agustín y Celestio. Por su parte, Ernst Bammel se detiene en la Introducción rufiniana a las Recognitiones (Pseudoclementinas). Con gran erudición histórica se nos enseña que Rufino, en su Introducción, expresa personalmente su opinión, tan importante, sobre la universalidad del Papado. Es el primer documento que la testimonia. F. J. Weismann, osa FELICI, Sergio (ed.): Esegesi e catechesi nei Padri (sec. II-IV). Convegno di studi e aggiornamento. Roma, 26-28 marzo 1992, a Cura di.. Roma, LAS, 1993. 202 pp. (Bibl. di scienze religiose, 106). Lit.30.000.-

Este volumen recoge una serie de trabajos presentados a un congreso de estudio organizado por la Facultad de Letras cristianas y clásicas del Pontificio Instituto Altioris Latinitatis. El tema eje son la exégesis y la catequesis, los dos polos del dinamismo vital de la primitiva comunidad cristiana, fundada, al igual que el judaísmo, como una "religión del Libro". El hecho de que la Sagrada Escritura ofrezca la revelación divina que funda y hace crecer a la comunidad eclesial, a la vez que informa la vida, la doctrina, la disciplina, la liturgia y el arte figurativo en su doble dimensión colectiva e individual, implicó -debido a su complejidad y heterogeneidad- un trabajo interpretativo que permiticra su asimilación e inculturación. Por esto los Padres le dieron un lugar preferencial al anuncio y a la encarnación del mensaje bíblico y a la catequesis, utilizando formas literarias variadas, tanto escritas como orales, juntando a una creatividad genial la penetración exegética que exigía la formación cristiana. Varios aspectos de este quehacer patrístico son abordados por los diferentes trabajos con claridad en la expresión y, a la vez, seriedad con respecto a las fuentes y estudios a los que remiten. Ante la imposibilidad de nombrarlos a todos, resaltamos algunos particularmente interesantes: Catequesis y exégesis en los tres primeros siglos, Jesucristo y los archivos (Filadel. 8,2)(M. Simonetti). Cristo centro de la Escritura según Ignacio de Antioquía (F.Begamelli); Exégesis y catequesis en la reflexión patrística en torno a Rm.10,7 (G.Azzali Bernardelli, que estudia el pensamiento de Hipólito Romano, Clemente de Alejandría y Orígenes al respecto); Catequesis y función catequética de la exégesis en Gregorio de Nisa. Enseñanza cristiana y géneros literarios (E. Giannarelli); y La celebración litúrgico-sacramentaria, "locus" de la exégesis vital de la Sagrada Escritura (A.Triacca). Digno de destacar es también el trabajo de F. Bisconti, La catequesis de Pedro. Una escena controvertida, que viene acompañada de abundantes láminas antiguas explicativas, elegidas de entre varias disciplinas artísticas. En suma, es un libro valioso, que nos acerca datos serios sobre un tema que ha cobrado actualidad en la Iglesia de nuestros días.

R. Peña

TEOLOGÍA

DUPUIS, Jacques: Introduzione alla cristologia. Casale Monferrato, Ed Piemme, 1993. 262 pp. (Intr. alle discipline teologiche, 6). Lit. 30.000.-

¿Quién decís vosotros que soy yo? fue la pregunta decisiva hecha por Jesús a sus propios discípulos, la cual se repite a cualquiera que hace profesión de cristiano. Frente a varios malentendidos y reduccionismos, tanto antiguos como modernos, el A. aprovechando las contribuciones recientes en el campo cristológico, se empeña en profundizar el misterio de la persona como también el significado del evento Jesucristo en la historia de la humanidad y del mundo.

M. A. Maciel, osb

HARNACK, Adolf von: *Histoire des dogmes*. Traduit de l'allemand par E. Choisy. Postface par K. Nowak. Paris, Éd. du Cerf, 1993. xxxvi, 496 pp. (Patrimoines. Christianisme). FF. 160.-

La historia de los dogmas no es una ciencia buena solamente para los amadores de antigüedades. Los resultados a los cuales ella llega determinan aún hoy los movimientos eclesiásticos. Es necesario, por lo tanto, no sólo conocer los hechos de la historia de los dogmas, sino también comprender el curso de su desarrollo. Bien comprendida, ella nos da los mismos servicios que debemos de una manera general a la historia: nos familiariza con el pasado y nos libera de sus cargas. El célebre A. pone al día la multiplicidad de las corrientes teológicas nacidas del Evangelio y desarrolladas por los "grandes" de la teología ortodoxa pero también por los heréticos y cismáticos. Adolf von Hamack (1851-1930) está considerado como el mejor historiador protestante del cristianismo antiguo.

M. A. Maciel, osb

NICOLAS, Marie-Joseph, op. Compendio de teología. Barcelona, Ed. Herder, 1992. 360 pp. (Bibl. Herder, 196).

El A. teólogo dominico, profesor durante cuarenta años en la Facultad de Teología de Toulouse, partiendo de su experiencia y de su simpatía hacia la persona y la obra de Sto. Tomás de Aquino, "maestro incomparable", se propone hacer un resumen y actualización de su legado teológico. Resumen, porque sintetiza, en 360 páginas, la doctrina de la Suma Teológica; y actualización, porque responde a los interrogantes que Sto. Tomás no pudo tener presentes. Divide el trabajo en seis partes: Revelación y fe, El misterio de Dios, Creación y gracia, Jesucristo, que constituye el centro del libro, La Iglesia de Cristo y, por último, Escatología.

M. Molinero, osb

BASSO, Domingo M, op. Las normas de la moralidad. Génesis y desarrollo del orden moral. Buenos Aires, Ed. Claretiana, 1993. 400 pp. \$28.-

Esta obra nos es presentada por su A. como el fruto de una pausada investigación y de treinta años de docencia, sobre el tema de su tesis doctoral. Abundan los tecnicismos y la elaboración ardua de expresiones que deben ser continuamente aclaradas para evitar malas interpretaciones. Esto trae consigo una lectura pesada y difícil, esto reconocido por el mismo A., quien dirige su trabajo a especialistas de moral. No obstante su dureza pensamos que su lectura es muy enriquecedora frente a un cúmulo de situaciones morales que hoy hacen del tema un planteo nuevo. ¿Cuál es el fundamento del orden moral? La respuesta viene dada por la expresión tomista recta ratio, entendida como razón ordenante, ordenada por la verdad; toda la obra se aboca a clarificar cómo entendía verdaderamente Santo Tomás esta expresión y cómo la posesión de la verdad es asegurada en la perfección de las virtudes.

G. Allende, osb

SARMIENTO, Augusto - RUÍZ-PÉREZ, Gregorio - MARTÍN, Juan Carlos: Ética y genética. Estudio ético sobre la ingeniería genética. Pamplona, EUNSA, 1993. 222 pp. (Colección Teológica, 82).

Frente a los asombrosos adelantos de la ingeniería genética, desde distintos ámbitos de la sociedad, se exige un planteamiento ético que permita reconocer cuáles deben ser los límites en la utilización de las diferentes técnicas. En definitiva, se trata de "hallar el modo de orientar las técnicas a fin de que ayuden a la mejora del bien integral del hombre y de la humanidad". Los AA, especialistas en temas de Moral, Biología y Medicina, a partir de una concepción antropológica que mira al hombre como una totalidad unificada, cuerpo y espíritu, realidad personal plena de sentido y a la vez don de Dios, tratan de mostrar cuáles son los valores en juego en el uso de las técnicas genéticas, para que el lector pueda entonces reconocer con mayor precisión el marco ético dentro del que se debe mover este campo de la ciencia.

N.S.P.

SIEGWALT, Gérard: Dogmatique pour la catholicité évangélique. Système mystagogique de la foi chrétienne. I- Les fondements de la foi. Vol. 2: Réalité et Révélation. Paris-Genève, Éd. du Cerf – Éd.Labor et Fides, 1987. 526 pp. FF. 194.-

El libro que nos ocupa, representa el 2º volumen de la 1º parte de una Dogmatique pour la Catholicité Évangélique. El A., profesor de teología sistemática en la facultad de Teología Protestante de la Universidad de Ciencias Humanas de Estrasburgo, explica en la introducción (p.7) que, mientras el primer volumen estaba concebido como un simple encaminarse hacia los prolegómenos propiamente dichos, el presente volumen se dedica, luego de un breve capítulo sobre la metodología teológica, específicamente a ellos en una doble vertiente: la realidad (cap.II) y la revelación (cap.III) entendidas respectivamente como fundamento pre-dogmático y fundamento dogmático de la fe. A lo largo de este tratado de teología fundamental, se abordan de manera interesante y desde la óptica de la Reforma, problemas como la relación entre filosofía y teología, fe y razón, revelación universal y revelación bíblica, fe cristiana y judaísmo, fe cristiana y las otras religiones no cristianas.

P. L. Allende, osb

LEPELLEY, Claude -VEYRIRAS, Paul (ed): Newman et l'Histoire. Actes du colloque 1990 de l'Association française des amis de John Henry Newman. Lyon, Presses Universitaires, 1992. 280 pp. (Études Newmaniennes, 8). FF.130.- Presses Universitaires de Lyon, Rue Pasteur 86 F-69365 Lyon Cedex 07.

La conversión de Newman al catolicismo se debió a su visión de fe sobre la Iglesia, su origen y desarrollos, de manera que la historia como realidad del hombre y como elemento constitutivo de la Revelación de Dios, de su providente plan salvador, y de la Tradición viva de la Iglesia, es central en el pensamiento newmaniano. Algunas de las ponencias de este coloquio nos presentan a Newman en contraste con la visión liberal, positivista y racionalista del siglo XIX. Otras nos lo presentan como riguroso historiador en sus obras más tempranas, como Los arrianos del IV siglo (1833), o en la novela de su madurez, Callista (1866), pero sobre todo en su Ensayo sobre el desarrollo de la doctrina cristiana (1845), donde mejor define su visión de la historia. También se lo presenta en relación a célebres historiadores de su época y en su influencia hasta nuestros días. Resalta su teología de la historia, que va de la mano con su amor a la Iglesia primitiva y a los Santos Padres. Newman fue capaz de ver su propia historia personal a la luz de la Providencia Divina, y confiar que llegaría hasta la Verdad plena. El itinerario espiritual e intelectual de Newman ha sido, al decir de Pablo VI, el más asombroso desde los tiempos de San Agustín.

F. M. Cavaller

RODRIGUEZ MELGAREJO, Guillermo: Elementos de un curso introductorio para la formación sacerdotal. Dimensiones del ciclo propedéutico a los estudios eclesiásticos a la luz del Magisterio posconciliar. Bogotá, CELAM, 1989. 296 pp. (DEVYM, 23).

La obra que presentamos es una investigación teológico pastoral sobre el ciclo propedéutico, quizá el trabajo más completo que se haya escrito acerca del tema. Expone en tres grandes capítulos las consabidas dimensiones de la formación sacerdotal: humana, espiritual y doctrinal, deteniéndose largamente en la última. Tal vez hubiera sido deseable un mayor desarrollo de la primera, supuesto necesario de las otras dos. Completan el libro tres apéndices referentes al discernimiento vocacional, a la selección de los candidatos y al cronograma del ciclo propedéutico.

A. Sanguinetti, osb

GUERRA GOMEZ, Manuel: Los nuevos movimientos religiosos (Las sectas). Rasgos comunes y diferenciales. Pamplona, EUNSA, 1993. 642 pp. (NT Religión). Ptas.2500.-

La obra trata de un tema de gran actualidad: los *Nuevos Movimientos Religiosos (NMR)* –popularmente llamados *sectas*– aparecidos en nuestro siglo o a fines del pasado. Es un estudio bien documentado y objetivo, no de investigación especulativa sino eminentemente práctico, y cumple su cometido: ayudar a conocer y a discernir la compleja realidad de los NMR, o sea los rasgos comunes que los diferencian de las Iglesias y religiones tradicionales. En la 2º parte describe y analiza las 313 NMR más importantes implantados en España e Iberoamérica, y señala las notas individualizadoras y diferenciales de cada uno. Informa sobre su fundador, sus creencias y normas éticas, su organización, actividad, financiación, etc. La obra ofrece los datos necesarios para una respuesta pastoral, concreta y coherente a las múltiples cuestiones que puedan planteaerse y al reto lanzado a los cristianos por los *NMR*.

M. M. Caviglia, osb

Pontificio Consejo para la promoción de la Unidad de los cristianos: Directorio para la aplicación de los principios y normas sobre el ecumenismo. Bogotá, CELAM, 1994. 2.ed. 138 pp. (Documentos CELAM, 128).

Esta es la 2º edición del nuevo Directorio ecuménico, aprobado el 25.3.1993, y que ofrece el marco para la actividad de los católicos en ese campo (el anterior Directorio, en dos partes, databa de 1967 y 1970). Quiere motivar, iluminar y guiar la actividad ecuménica de la Iglesia Católica, y tiene en cuenta, a partir de la novedad que se impuso en el Concilio Vaticano II, las experiencias realizadas y los nuevos textos normativos, los Códigos jurídicos y el Catecismo de la Iglesia Católica.

V. Niles

Pastores dabo vobis. Aplicación para América Latina. Pastoral vocacional y formación presbiteral. Bogotá, CELAM, 1993. 132 pp. (Devym, 25).

La exhortación apostólica que da el título a esta útil obrita, es comentada en ella en cinco exposiciones, del Card.P. Laghi y otros, sobre la misma Exhortación, la espiritualidad sacerdotal, la pastoral vocacional y la formación permanente.

V. Niles

MORETTO, Giovanni: Destino dell'uomo e corpo mistico. Blondel, de Lubac e il Concilio Vaticano II. Brescia, Morcelliana, 1994. 154 pp. Lit. 20.000.-

La obra tiene un doble objeto: más amplio uno, la relación que hay entre la igualdad de los hombres y su vocación a la salvación, y otro más puntual, la presencia del pensamiento moderno en el Vaticano II, y más concretamente, de M. Blondel, llegado a través de la voz y los escritos del P. de Lubac. En diálogo con los filósofos italianos modernos, el A. demuestra el segundo punto, mientras que el primero es expuesto con profundidad y riqueza argumental, confirmando así que la del filósofo de Aix es una obra precursora, con la previsión generosa e inteligente de la fe.

M. de Elizalde, osb

MENDEZ, Raúl: Evangelización de la cultura latinoamericana. Desafío e invitación. Bogotá, CELAM, 1991. 88 pp. (Fe y cultura, 10).

En adhesión a la conmemoración de los "Quinientos años de la Evangelización en América" se presentan unas reflexiones. Se trata primero de la precisión y ordenamiento de las nociones de la cultura ante la noción de evangelización; luego del caso concreto llamado cultura contemporánea como desafío para la acción eclesial en América Latina; y por último la singularidad de la posmodernidad y las posibilidades que ofrece a la evangelización.

M. S. Sgarbanti, osb

SILANES, Nereo osst (ed.): La Santísima Trinidad y el bautismo cristiano. Salamanca, Secretariado Trinitario, 1992. 192 pp. (Semanas de estudios trinitarios, 26).

La obra incluye seis ponencias sobre el Bautismo como acontecimiento pascual y trinitario, estudiado desde distintos ángulos; el bautismo de Juan, el precursor, entre el judaísmo y el cristianismo; el bautismo "en el nombre de Jesucristo", como momento clave de la vida en las primeras comunidades cristianas; la Trinidad en las catequesis bautismales de la Iglesia primitiva; el acto bautismal celebrado actualmente y su incidencia en una sociedad secularizada; y finalmente un estudio teológico del evento bautismal y la vocación bautismal del cristiano y de la Iglesia. Estudios bien fundamentados en textos bíblicos, patrísticos y litúrgicos y en abundante bibliografía.

A. L. Lüdy, osb

SILANES, Nereo osst (ed.): La Santísima Trinidad y la confirmación. Salamanca, Secretariado Trinitario, 1993. 270 pp. (Semanas de estudios trinitarios, 270).

La obra recoge seis exposiciones sobre la dinámica trinitaria del sacramento de la Confirmación. Los antecedentes bíblicos, la visión patrística en la liturgia y catequesis del s.IV; el análisis de la Confirmación desde la teología litúrgica; su consideración como parte integrante del gran sacramento de la iniciación cristiana, la visión ecuménica y la reflexión pastoral —desde la celebración litúrgica: todo ello se da cita en este volumen concienzudo, serio, que se apoya en citas textuales y bibliografía abundante.

A. L. Lüdy, osb

CONSEJO EPISCOPAL LATINOAMERICANO: Grandes temas de Santo Domingo. Reflexiones desde el CELAM. Bogotá, CELAM, 1994. 464 pp. (Documentos CELAM, 132).

Con el objetivo de ahondar y dar a conocer lo reflexionado en la IV Conferencia Episcopal, el CELAM organizó en Bogotá, en mayo de 1993, un "Encuentro de profundización sobre Santo Domingo", en el que participaron 42 personas. El libro recoge l6 conferencias, de 15 participantes —obispos y sacerdotes; ningún laico o laica ni religiosa... A través de la lectura del libro se percibe la misma realidad del documento final de Santo Domingo: distintos enfoques y acentos, pero que tienen el mérito de haber sido tratados con sinceriodad y libertad, en un clima de comunión.

A. Schoenfeld, osb

CONSEJO EPISCOPAL LATINOAMERICANO: Secunda relatio. Albores de Santo Domingo. Hablan las Conferencias. Bogotá, CELAM, 1993. 372 pp. (Documentos CELAM, 129).

En 1991 se publicó la primera Relatio que contenía una síntesis de los temas de la IV Conferencia General de Sto. Domingo. La Segunda Relatio ofrece la síntesis de los aportes recibidos desde 1991. La Segunda Relatio tiene en cuenta la primera y ha recogido, con bastante cuidado, la totalidad de los aportes recibidos. Presenta también el aparato crítico (notas al pie de página en los capítulos y aclaraciones en los anexos finales). Es importante tener presente que esta Segunda Relatio reúne los puntos de vista de todas las Iglesias latinoamerica-

nas. Era un Documento para uso privado e interno y ahora tiene una gran importancia porque contribuyó al Documento de Trabajo. Por tanto, este libro ofrece un indudable interés pastoral.

F. J. Weismann, osa

IZQUIERDO, César (ed.): Dios en la palabra y en la historia. XIII Simposio internacional de Teología de la Universidad de Navarra...Pamplona, EUNSA, 1993. 628 pp. (Col. Teológica, 81). Pts. 5500.-

Con ocasión de los XXV años de la Constitución Dei Verbum, del Concilio Vaticano II, la Universidad de Navarra dedicó su Simposio anual a analizar una cuestión estrictamente dogmática: La Revelación Divina. La presente obra nos ofrece las ponencias y comunicaciones en las que se descubre cómo todos los autores, representantes de veinte centros universitarios, tienen una profunda preocupación por esclarecer los ámbitos propios de la Teología Fundamental. A medida que se avanza en sus páginas, la obra nos va presentando cual es la relación entre revelación y religión, la revelación como misterio del Dios trino que se dona a sí mismo en la historia, y la respuesta del hombre a ese don. Queda así puesto de manifiesto cómo el Dios que se nos da en la Palabra y en la historia es una realidad fundante tanto del quehacer teológico, como del entero vivir cristiano.

BLONDEL, Maurice: L'azione. Saggio di una critica della vita e di una scienza della prassi. Edizione italiana a cura di S. Sorrentino. Cinisello Balsamo, Ed.Paoline, 1993. 624 pp. (Classici del pensiero, 5). Lit. 50.000.

Un siglo después de su publicación (1893), la tesis del filósofo de Aix sigue suscitando interés, a juzgar por la cantidad y la calidad de los trabajos que provoca. La versión italiana de S. Sorrentino está precedida por un amplio ensayo introductorio, en el que sitúa la obra como un intento de dar razón de nuestra historia y nuestra cultura, superando-la duda y alcanzando la acción de Dios en nosotros. Como reacción contra el racionalismo y el agnosticismo, el intento blondeliano, profundo y difícil, sufre con la coyuntura modernista, pero es un poderoso instrumento crítico, en el sentido que se da Sorrentino, y llega a lo religioso con una aproximación que no deja de ser filosófica. La versión que presentamos, además de la introducción ya mencionada, ofrece una ficha bibliográfica y una bibliografía actualizada. El mismo editor agrega al texto anotaciones, y el volumen se cierra con índices de nombres y de conceptos.

V. Niles

FORTE, Bruno: María, la donna icona del Mistero. Saggio di mariologia simbolico-narrativa. Cinisello Balsamo, Ed. Paoline, 1989. 2.ed. 272 pp. (Prospettive teologiche, 8) Lit. 24.000.-

Si bien está dirigido a estudiantes y estudiosos de teología, su masiva aceptación (2º ed. a solo un mes de la lº, junto con la aparición simultánea en varias lenguas) nos habla de la fuerza del pensamiento del A., que inserta este texto en un esquema propio en donde la simbología y la historia están al servicio de la revelación de Dios. La idea rectora es la de escrutar el "todo en el fragmento": el designio divino de salvación a la luz de las vicisitudes de la humilde sierva del Señor, que es un verdadero icono -imagen de la presencia- no solo de la obra de Dios por el hombre, sino también de la respuesta del hombre a Dios. Por esta razón, la estructura comienza con el concreto del hoy de María (1º parte) como redescubrimiento del símbolo, emergencia de lo femenino y reflexión desde la fe; pasa por lo histórico (2º parte), pero desde la fe: los testimonios antiguos (Pablo y Marcos), la profundización pascual (Mateo y Lucas) y el significado para la Iglesia de los mártires y de los peregrinos (Juan y Apocalipsis); concluvendo con la explicación de la tesis fundamental de donde toma el título: María, la mujer icono del misterio (3º parte). Aquí, cada narración evangélica es leída desde la pascua, subrayando su significado teológico, eclesiológico y antropológico. En todo el desarrollo es de notar: el estilo narrativo, que hace amena la lectura; la presentación orgánica de los fundamentos bíblicos, teológicos y dogmáticos desde una óptica netamente ecuménica y, por lo tanto, digna del concilio: como también la riqueza del aparato bibliográfico. Es un trabajo teológico de alta calidad que tiene mucho de lectio divina, permitiendo no sólo el estudio, sino también la lectura espiritual. J. Otero, ocso

MONÁSTICA

Maisons de Dieu et hommes d'Église . Florilège en l'honneur de Pierre-Roger Gaussin. Saint-Étienne, Centre Européen de Recherches sur les Congrégations et Ordres Religieux (CERCOM), 1992. 430 pp. FF.210.-

Pierre-Roger Gaussin a quien se dedicó esta miscelánea con motivo de sus 70 años, se hizo un nombre con su tesis de doctorado sobre la Abadía de la Chaise-Dieu, obra premiada por la Academia francesa. Ha publicado además sobre temas de la historia monástica francesa. La miscelánea que comentamos reúne estudios de una treintena de autores, ordenados de acuerdo con cuatro temáticas: I. Historia de las órdenes monásticas y religiosas (destacamos: Bouton "La Chaise-Dieu et Aiguebelle"; Bredero "L'intéret historique de la première

Vie de Saint Bernard"; Guillemain "Les moines dans le Sacré-Collège des Papes d'Avignon"; 2. Historia eclesiástica y religiosa (P.ej: Kloczowski, sobre San Adalberto; Simon, sobre tolerancia y fanatismo en la Constantinopla de mediados del siglo XVI); 3. Historia cultural (p.ej: Papadopoulo, sobre Edad Media y el mundo musulmán); 4. Historia regional (sobre la Auvernia francesa). Un epílogo de la pluma de Annino presenta una perspectiva general de los trabajos del C.E.R.C.O.M.=Centre Européen de Recherches sur les Congrégations et Ordres Monastiques, fundado en 1980 por Gaussin.

M. Matthei, osb

TRAPÉ, Agostino osa. La Règle de Saint Augustin commentée. Traduction de l'italien par M.-J. et P. Biondini. Abbaye de Bellefontaine, 1993. 252 pp. (Vie monastique, 29). FF.99.-

La mayoría de los comentarios sobre la Regla de S. Agustín son trabajos académicos, destinados más bien a especialistas. El libro del P. Trapé ha evitado este escollo: abre a todos, en lenguaje accesible, los tesoros escondidos en la Regla. La obra consta de tres partes: una presentación histórica (itinerario espiritual de Agustín, autenticidad, primeros destinatarios, fecha de composición y forma original de la Regla); el texto agustiniano, intercalado con notas que facilitan la comprensión de cada trozo; un valioso comentario doctrinal y espiritual en el que el A. demuestra un conocimiento acabado de la totalidad de las obras de Agustín. Una obra, en suma, atrayente y que contribuirá a una visión más realista y equilibrada de fenómeno monástico.

A. Sanguinetti, osb

CASIANO, Juan: Le istituzioni cenobitiche. Introduzione e traduzione a cura di L.Dattrino. Abbazia di Praglia, 1989. 338 pp. (Scritti monastici, 13). Lit.26.000.-

El A. ya había presentado algunos trozos escogidos de Casiano en su estudio II Primo Monachesimo (Roma, Ed. Studium). La traducción que aquí ofrece ha sido hecha sobre las ediciones del CSEL (Viena) y de Sources Chrétiennes (Paris), y se trata de una nueva y completa traducción. En la Introducción traza una breve reseña sobre la vida de Casiano, el monaquismo en la Galia Romana, la primitiva literatura monástica y analiza las Instituciones cenobíticas. El volumen incluye varios índices: de citas y alusiones bíblicas, analítico y de personas y lugares.

A. M. Paracampo, osb

CALABUIG, Ignazio M. osm (ed): Respice stellam. Maria in San Bernardo e nella tradizione cistercense. Atti del Convegno Internazional (Roma, Marianum 21-24 Ottobre 1991), a cura di...Roma, Ed. Marianum, 1993. 440 pp.,ill. Lit. 60.000.-

La estructura de este volumen refleja los objetivos que el mismo Congreso, promovido por la Orden Cisterciense en Italia se había propuesto, a saber: I. El pensamiento mariológico en San Bernardo. II. La Escuela Cisterciense, Apócrifos bernardinos. III. Influencias a través de los siglos. Se reflexiona sobre la doctrina mariana de San Bernardo para completar el trabajo de los Congresos de 1990, y tanto estudiosos como simples monjes ofrecen sus ponencias claras, profundas y al mismo tiempo accesibles a muchos lectores. Los temas principales: la relación entre María y al Santo Abad, la Concepción Inmaculada de la Virgen, su virginidad y su maternidad, la glorificación y la mediación y la simbología mariana de San Bernardo. Se deduce que la fama del "Cantor de María" se fundamenta más sobre algunas páginas de sus obras y su piedad devota, que en los escritos apócrifos. La función de María, tan magistralmente cantada por San Bernardo será uno de los puntos más importantes de toda la espiritualidad cisterciense anterior y posterior al Santo. Es interesante como se han encontrado también muchos lazos de unión con la espiritualidad de los Siervos de María. Se valora la colección de textos en Apéndice desde Jerónimo a Bernardo donde se encuentra la invocación "Respice Stellam". Sin duda estas páginas son un aporte a la Mariología de nuestros días. F. Ancona. ocso

SIEBER, Godfrey,osb: The Benedictine Congregation of St. Ottilien. A short history of the Monasteries, General Chapters and Constitutions. Biographies of its Superiors General. St. Ottilien, EOS Verlag, 1992. x, 224 pp., ill. DM. 38.-

El impulso misionero que caracterizó la historia de la Iglesia Católica en el siglo XIX imprimió también sus huellas, con mayor o menor profundidad, en la vida monástica. Entre aquellos que se sintieron especialmente tocados por este carisma monástico-misionero, encontramos la figura de Andreas Amrhein fundador de la Congregación Benedictina de Santa Otilia. Nos introducimos, a través de la historia de la congregación, sus fundaciones, la evolución de sus constituciones, en la permanente tensión "misión-vida monástica" que el tiempo ha demostrado positiva y fecunda. Así lo prueba el crecimiento y solidez de esta rama bien entroncada de la familia de San Benito.

S. Bell, osb

SAINT VINCENT, Alphonse de, osb: Saint-Benoît-sur Loire. La renaissance de l'Abbaye de Fleury. 1850-1994. Paris, Ed. Beauchesne, 1994. 336 pp., ill. (Bibl. Beauchesne. Religions Société Politique, 24). FF.150.-

La Abadía de Fleury, con once siglos de historia y suprimida por la Revolución francesa, en 1792, refloreció en 1944, después de 150 años de tenaz esfuerzo de los monjes de La Pierre-qui-Vire, que respondieron al requerimiento del obispo de Orléans y sus sucesores. Se trataba de establecer una comunidad benedictina que custodiase las reliquias de San Benito, depositadas allí desde el siglo VII. El A., monje fundador de activa actuación, ha rescatado en los archivos preciosas noticias sobre esta aventura apasionante de unos hijos que se empeñan en hacer guardia junto a las reliquias de su Padre, cometido que, indudablemente pasaba a segundo plano en una Francia agitada por guerras y crisis políticas. Historia de encuentros y desencuentros, presentada como objetividad minuciosa por alguien que la estudia con amor de hijo, y honestidad de investigador.

P. Debussy, osb

Le Père Abbé Dom Théodore Ghesquière, 26 déc. 1903-21 février 1992. Ottignies, Publications de Saint-André, s.f. 64 pp., ill. FB. 3500.- (Allée de Clerlande, 1-B-1340 Ottignies-Louvain-la N-., Bélgique).

Este folleto muy bien impreso contiene las homilías pronunciadas en el sepelio del Abad Ghesquière y varios testimonios sobre su persona y su actuación. Es un bello testimonio de amor filial y de reconocimiento al Padre Abad, digno sucesor de Dom Nève en S. André de Brujas, y a quien tocó, como Presidente de la Congregación de la Anunciación, conducir el proceso de adaptación después del Concilio.

A.Z.

TORRE, Juan María de la, ocso: Guillermo de Saint-Thiérry: un formador de creyentes. Madrid, Publ. Claretianas, 1993. 240 pp. (Testigos, 14).

El A. nos es ya conocido por su colaboración en las obras completas de S. Bernardo (BAC) y en la serie Padres Cistercienses del Monasterio de Azul. El objetivo de esta obra es ofrecer el mensaje espiritual y teológico de Guillermo enmarcado en un contexto histórico determinado, el período medieval (feudal), "ya que las doctrinas son hijas de una epóca" (p.15). Muestra la importancia decisiva que tuvo su amistad con S. Bernardo y su incorporación a la pujante Orden Cisterciense. Es muy útil para una mayor comprensión del texto la división en: Objetivo, Núcleo y Desarrollo. L. Bouyer y H.V. Balthasar reconocen a Guillermo como el más significativo teólogo de su tiempo, de ahí la importancia de un estudio sobre su persona y mensaje.

M. Benia, osb

Liturgia

Celebrare il Mistero di Cristo. Manuale di Liturgia. Vol. I: La celebrazione: Introduzione alla liturgia cristiana. Roma, CLV-Ed. Liturgiche, 1993. 512 pp. (Bibl. Ephemerides Liturgicae. Subsidia, 73). Lit. 50.000.

La Asociación de Profesores de Liturgia de Italia, junto con el Centro Litúrgico Vincenziano, de Roma, nos tiene acostrumbrados a producciones de primera línea. En este caso se trata del primer manual que quiere ser instrumento en las manos de los que enseñan como en la de los que aprenden. ¿Por qué se celebra? y ¿cómo se celebra? son las dos preguntas programáticas, que desembocan en el desarrollo de tres capítulos: en el primero se consideran los aspectos fundamentales de la liturgia, ilustrando el objeto -la celebración-, su método, los instrumentos y el contexto eclesial-cultural; en el segundo, de carácter histórico, se desarrolla una adecuada atención a la enseñanza de la tradición acerca del sentido y el modo de celebrar, y más particularmente el desarrollo de la reflexión teológica sobre los sacramentos; en el tercero se profundiza la naturaleza teológico pastoral de la celebración cristiana, evidenciando sus componentes, las dimensiones constitutivas, las condiciones de autenticidad, los textos y las leyes que la actúan y regulan. La vida que se hace liturgia y la liturgia que se hace vida, es el presupuesto básico de todo este desarrollo, que tiene por fin presentar a la liturgia como el medio para la configuración sacramental con Cristo en nuestra vida. Es digno de mención el cuerpo de profesores que ha trabajado y el gran esfuerzo bibliográfico que presenta. J. Otero, ocso

BOUYER, Louis: Architettura e liturgia. Magnano, Comunità di Bose-Ed. Qiqajon, 1994. 102 pp. (Preghiera e vita). Lit. 15.000.-

La manera que construiremos nuestras iglesias constituirá la manifestación por excelencia de la calidad de nuestra vida eclesial, de nuestra vida de comunión en el Cuerpo de Cristo. Esta frase del A. (p.12) presenta por si sola el libro, dedicado a la investigación de la historia, teología y principios de la arquitectura que deberían regir la construcción de los espacios donde se celebra la liturgia. Editado originalmente en francés al final del Concilio, ahora lo encontramos en italiano como crítica a las construcciones hechas, sobre todo en la Italia posconciliar. Partiendo de las antiguas sinagogas, pasando por las primeras iglesias siríacas, por las basílicas romanas y por las iglesias bizantinas, llega a las actuales iglesias occidentales en donde postula su principio: tradición y renovación van de la mano. Por ello, la necesidad de un "oriente" que guíe la construcción del lugar del encuentro, del acontecimiento, es fundamental. Ma-

nifiesta lo que debería ser una iglesia, memoria de lo que existe más allá, como también lo que no debería ser: ni salón de escuela, ni sala de espectáculos, ni lugar de asambleas sindicales, ni espacio polivalente.

J. Otero, ocso

Espiritualidad

HALEVI, Yehuda: Lírica religiosa y Cantos de Sión... Bilbao, Ed. Ega, 1993. 182 pp.

Esta antología de poesías de Haleví comprende la traducción integral de los "Cantos de Sión" y una selección de poesías líricas religiosas. Una de las características de este estilo está representada por la técnica de la cita bíblica. Algunos de los temas tratados son el tiempo, el culto al Señor, la visión de Dios, la grandeza de Israel; pero el sentido de este volumen en las palabras del A. es..."busco el favor de Dios, en cuyo servicio está la verdadera libertad; y en humillarse ante Él, el verdadero honor".

M. A. Maciel, osb

DINZELBACHER, Peter (ed.): Dictionnaire de la mystique. Édité par... Traduction et adaptation: Centre Informatique et Bible, Maredsous. Turhout, Brepols, 1993. xviii, 788 pp. (Petits Dictionnaires Bleus). FB. 1850.-

Un interesante diccionario sobre un tema más que atrayente: la experiencia de Dios. Eminentes autores, en cierta medida de modo independiente, tratan el tema en unos 1.200 artículos. Conceptos de la mística y numerosos relatos biográficos que se centran especialmente en la mística cristiana, pero también en personajes representativos de otras religiones. Profundidad y brevedad invitan a leer este pequeño diccionario a quienes quieran conocer los caminos de la unión con Dios.

M.E.

BEESING, María-NOGOSEK, Robert J. -O' LEARY, Patrick H.: El Eneagrama. Un camino hacia el autodescubrimiento. Madrid, Narcea, 1992. 224 pp.

La sabiduría oriental sobre nueve tipos de personalidad humana se condensa en el eneagrama sufí, sistema de figuras descriptivo e iluminador de los aspectos más ocultos y negativos del ser humano, cuyo conocimiento es imprescindible para emprender un camino de liberación. Una exposición ordenada y didáctica introduce al lector en un viaje interior del yo, que abre horizontes amplios del conocimiento humano y señala caminos de conversión. Los autores aplican el esquema del eneagrama a la vida espiritual y personal.

L. Solhaune, osb

MATTA el Meskin: Consejos para la oración. Introducción de J. Boada Rafí. Madrid, Narcea, 1993. 154 pp. (Icono)

Matta el Maskin, Mateo el Pobre, monje copto, es el renovador y Padre espiritual del monasterio de S. Macario en Escete que ha sido habitado ininterrumpidamente desde el siglo IV. El libro es una recopilación de las enseñanzas de Matta a sus monjes. En la introducción el P.J. Boada Rafí ofrece unas pautas de orientación que ayudan a la lectura y vivencia profunda del texto. El contenido está impregnado de un deseo intenso de entrar en el misterio de Cristo pasando por su Cruz para alcanzar la armonía del crecimiento espiritual. El A. va señalando sencilla y profundamente un camino para el aprendizaje de la oración como comunión con Dios y con el hermano. Es una invitación a recibir toda la enseñanza contenida en la antigua tradición de los Padres del desierto que nos han transmitido con ingenuidad y viveza la profundidad y radicalidad del Evangelio. El A. nos conduce a la conclusión de que en la oración lo importante es amar a Dios y dejarse amar por Él.

M. Ela, ocso

BOILS, Emili M.: La mar de Dios. De intimidades, de añoranzas y de presencias. Madrid, Narcea, 1994. 128 pp. Pts. 825.-

El A. se apropia nuestra expresión "la mar" que usamos para "gran cantidad" de algo. Ermitaño y poeta nos habla así en párrafos largos algunos y cortos otros de Dios, su búsqueda, nuestro amor hacia Él, y nuestro modo de manifestarlo. Dentro de su objeto y de su estilo está bien logrado.

M. M. del Carril, osb

HUFSTADER, Anselm osb: El tiempo de Dios es el mejor tiempo. Madrid, Narcea, 1993. 140 pp.

El A. es un monje benedictino de Portsmouth (USA) donde dirige la Facultad de la cual es también profesor. Esto lo pone en contacto con los jóvenes estudiantes que trata de orientar en los problemas que la vida actual suscita. Sus reflexiones las encuadra dentro del marco del año litúrgico. Cada tiempo lo guía en la elección de estos temas: por ej. Adviento, tiempo de deseo; Pentecostés, tiempo de partida etc., pero el libro no es lo que comúnmente llamamos un

"Año Litúrgico" sino una serie de reflexiones inspiradas en él. Libro original, variado y profundo, que vale la pena leer.

M. M. del Carril, osb

MANZONI, Giuseppe: La spiritualità della Chiesa Ortodossa russa. Bologna, Ed. Dehoniane, 1993. 672 pp. (Storia della spiritualità, 9.B) Lit.55.000.-

El A., sacerdote dehoniano, es experto en problemas de teología espiritual. Dice: "Es imposible escribir una historia de la espiritualidad rusa sin recorrer la historia del Estado y de la Iglesia intimamente coinvolucrados desde la primera evangelización". E inmediatamente encontramos el monaquismo, que configura esa espiritualidad y atraviesa el tiempo con sostenido prestigio; y dado que los obispos de la Iglesia ortodoxa son exclusivamente monjes, con esa mente forman el pueblo, guían a la Iglesia en cuanto institución e influyen poderosamente sobre los príncipes y los asuntos de Estado. La segunda mitad del libro habla más directamente de la espiritualidad a través de las interesantes biografías de Sergio de Radonez, José de Volokolamsk, Nilo Sorski; el patriarca Nikon; Demetrio de Rostov y Tikon de Zadonsk, Paisy Velichovski y G.S. Skovoroda; también la "Filocalia", la oración del corazón y el Peregrino ruso; Serafín de Sarov, Demetrio I. Briancaninov, Teófano el Recluso e Iván de Kronstadt; F. Dostoiesvski, L. Tolstoi, V. Soloviev, Silvano del Monte Atos y P. Evdokimov. Sesenta páginas de índices y bibliografía; óptima presentación y una expresión accesible aun para los que no poseen el idioma italiano.

M. E. Lagos, osb

FAVALE, Agostino: Vita consacrata e società di vita apostolica. Profilo storico. Roma, LAS, 1992. 300 pp. (Studi di spiritualità, 9). Lit. 25.000.-

El A. ofrece en este libro un breve perfil histórico y al mismo tiempo espiritual, de la vida consagrada en la multiplicidad de sus expresiones. Desde el ascetismo doméstico del primer siglo en los tiempos de San Pablo pasa a analizar las nuevas formas de vida consagrada o de compromiso con los consejos evangélicos de nuestros días. Aunque sintético, abarca, mucha materia y aparece muy completo en los datos referentes a cada Instituto o Sociedad de vida apostólica. Es un libro que será un buen subsidio para superiores y animadores de vida religiosa, y también para los que están buscando encontrar un lugar en la Iglesia para servir a Dios y al prójimo.

F. Ancona, ocso

MATURA, Thaddée, ofm: Celibato e comunità. I fondamenti della vita religiosa. Magnano, Comunità di Bose. Ed. Qiqajon, 1994. 2.ed. 122 pp. (Spiritualità occidentale). Lit. 15.000.-

El A. hace un estudio de las características de la vida religiosa en diversas épocas y en sus distintas manifestaciones para fundamentar la esencialidad del celibato y de la vida comunitaria en el "seguir a Cristo". Sus apreciaciones, muy claramente expuestas, llevan al lector a ubicarse perfectamente en el celibato vivido por el Reino de los Cielos y como signo de la vida eterna, y la Comunidad, en la cual ese celibato se vive, que es comunión y signo, también escatológico. Un libro positivo, abierto a todo el que desea comprender no sólo la vida religiosa en sus exigencias para ser signo de lo eterno, sino también para quien desee entender más plenamente su Bautismo, del que la vida religiosa es un desarrollo para mostrar la dimensión de eternidad en el mundo.

M. D. Alonso, osb

FAVALE, Agostino (ed): Vocazione comune e vocazioni specifiche. Aspetti biblici, teologici e psico-pedagogico-pastorali, a cura di... Roma, LAS; 1993. 2.ed. 538 pp. (Bibl. di scienze religiose, 105). Lit. 50.000.-

El presente volumen reúne varias monografías sobre el tema La vocación, que a partir del Concilio Vaticano II ha cobrado gran importancia por su relieve en la vida de las iglesias particulares y la Iglesia universal. Las colaboraciones se encuentran organizadas en tres partes: la primera de ellas delínea los aspectos bíblicos de la vocación, resaltando que la llamada de Dios es un constitutivo esencial de la Revelación: la segunda parte examina los aspectos teológicos de la vocación humano-cristiana, la cual es principalmente realización de la persona como hijo de Dios en la santidad, y que se concretiza en los diversos ministerios y funciones de la vida eclesial. Todo esto se desarrolla en el ámbito de un diálogo interpersonal entre el Dios que llama y el hombre que escucha y responde: cual sea el punto de encuentro de este diálogo y su resultado dependen de los aspectos catequéticos y psico-pedagógico-pastorales de la vocación, analizados en la tercera parte. Consideramos que se trata de una buena síntesis de lo elaborado hasta hoy sobre el tema.

G. Allende, osb

DAUZET, Dominique-Marie, OPraem.(ed.): La voie canoniale dans l'Église aujourd'hui. Actes des Assises canoniales francophones. Abbaye de Mondaye, 30 août-2 sept. 1993. Namur, Vie consacrée, 1994. 176 pp. (Vie consacrée, 9).

En el verano de 1993, canónigos regulares y canonesas de distintas congregaciones de habla francesa de Francia, Suiza y Bélgica se reunieron en la Abadía de Mondaye (Normandía) para reflexionar acerca de la identidad canonical, el carisma fundacional y la actual función eclesial específica de la Orden. El presente volumen reúne trabajos de la etapa preparatoria y ponencias presenta-

das en la reunión, que constituyen una valiosa contribución para la eclesiología, la espiritualidad y la historia de los institutos religiosos. Reafirman los elementos esenciales de la Orden: vida de comunión fraterna en comunidad de bienes y pobreza, oración personal y litúrgico-coral, y servicio activo a la Iglesia dentro de un vasto campo de apostolado. Estas páginas quieren dar testimonio de la actualidad de la función de la Orden canonical —a pesar de sus 15 siglos de existencia en occidente— y ser una invitación a un mejor conocimiento de su ideal, equilibrado y completo, de vida conjuntamente contemplativa y apostólica, atractiva para la juventud de hoy, respuesta adecuada y eficaz a la misión evangelizadora de la Iglesia en el presente, y portadora para el porvenir de soluciones acertadas y esperanzadoras.

M. M. Caviglia, osb

La lectio divina nella vita religiosa. Magnano. Comunità di Bose, Ed. Qiqajon, 1994. 382 pp. (Spiritualità biblica). Lit. 40.000.-

Este libro muestra cómo la lectura orante de la Biblia, no es específica de un grupo dentro de la Iglesia. A partir del Conc. Vat.II (DV25) la invitación a todos los cristianos de hacer de la Palabra de Dios el alimento cotidiano, ha ido progresando en la Iglesia. El volumen contiene 17 artículos -ya publicados, algunos muy importantes- de diversos especialistas que nos muestran la evolución de la lectio divina, desde Orígenes hasta el actual redescubrimiento de este patrimonio como precioso tesoro de la Iglesia. Los matices históricos y espirituales son diversos, pero es notable el hilo conductor que los une en una consonancia de alabanza al Señor.

M. G. Guarilla, osb

TRIVIÑO, María Victoria, osc: Escritoras clarisas españolas. Antología. Edición preparada por... Madrid, Bibl. de Autores Cristianos, 1992. xxii, 460 pp.

Esta obra nos presenta 75 testimonios de clarisas recopilados en los archivos conventuales de 52 monasterios españoles, y colocados en orden cronológico, desde el año 1430 hasta el año 1973. Estos testimonios son de un valor literario muy diverso—las más de las veces escritos por obediencia— pero su valor histórico y religioso son patentes: ellos permiten apreciar la corriente espiritual de esas comunidades y el alto nivel místico de sus escritoras. Creemos que este libro es un aporte valioso para conocer la espiritualidad franciscana vivida por la rama femenina de la Orden y un oportuno trabajo en adhesión al 8º centenario del nacimiento de su "preclara" fundadora, Santa Clara de Asís.

E. I. Martinez Echenique; osb

ÁNGEL DE LES GAVARRES: Carisma de Teresa de Lisieux. Su itinerario espiritual a la luz de sus manuscritos autobiográficos. Barcelona, Esin S.A., 1993. 364 pp.

El A., que no ha querido dar su nombre, es un profundo conocedor de la vida escondida de la Santa de Lisieux. La presente obra se propone demostrar la santidad de su caminito y la universalidad de su mensaje; y el método que utiliza es por una parte el recurso a los doctores del Carmelo, y por otra la comparación de la evolución espiritual de la Santa—obra del Espíritu Santo— con otra obra maestra: la historia de la Salvación. Puestos en parangón ambos itinerarios, aparece claramente la autenticidad y amplitud de la santidad teresiana.

F.B., ocso

Algunas mujeres nos han sobresaltado. Vida consagrada: femenino y masculino plural. Madrid, Publicaciones Claretianas, 1993. 318 pp.

El libro presenta las doce exposiciones de la XXII Semana Nacional para Institutos de Vida Consagrada. Semanas que organiza el Instituto Teológico de Vida Religiosa de Madrid con el auspicio de la Congregación Claretiana. El título del libro, la cita evangélica, es el eje unificador de los distintos ángulos de respuestas que se van dando, desde una posición feminista, a ese "sobresalto" provocado por la noticia de la resurrección del Señor adelantada por las mujeres que no fueron creídas. A través del libro el lector puede ir espigando y confrontando las opiniones y fundamentos que se dan sobre el tema del protagonismo de la mujer en el mundo y en la Iglesia de hoy.

M. D. Alonso, osb

CHITTISTER, Joan osb: *Une sagesse au fil des jours*. Paris, Éd. du Cerf, 1994. 250 pp. (Epiphanie). FF. 135.-

Vivir sabiamente lo cotidiano puede ser, en nuestro tiempo, la aspiración de muchos, aunque no resulte fácil encontrar propuestas válidas y maestros realistas. San Benito y su Regla, desde su sólida simplicidad, dan respuesta a esta demanda de quienes están llamados a transitar por caminos de santidad razonables, humanos, sanos y accesibles. Así nos lo demuestra la A. benedictina estadounidense, que despliega ante el hombre común, destinatario de este libro, toda la riqueza de una experiencia comunitaria vivificada por el espíritu evangélico.

L. Solhaune, osb

MARTINI, Carlo M. Cardenal: Ordenar la propia vida. Meditaciones con los "Ejercicios espirituales" de San Ignacio. Madrid, Narcea, 1994. 172 pp. Pts. 971.-

Este libro breve y sencillo presenta los Ejercicios ignacianos, que buscan poner al cristiano en condiciones de hacer su elección con libertad y mentalidad evangélica. Para ello, estas meditaciones tratan el tema del pecado, la conversión, la penitencia del corazón, el llamado de Dios, la contemplación de los misterios y la imitación de Cristo con la recomendación de la lectio divina, un elemento típicamente monástico, que consiste en una lectura meditada en la presencia de Dios.

M. C. Díaz

POVEDA, Pedro Bto: Amigos fuertes de Dios. Introducción, comentarios y selección de textos D. Gómez Molleda. Madrid, Narcea, 1993. 238 pp. Pts 1165.-

El libro presenta ordenados cronológicamente y en centros temáticos párrafos salientes de los escritos del Beato Poveda referidos prioritariamente a su
enfoque educativo a través de la Institución Teresiana y fundamentado en una
ejemplar vida cristiana para poder "crear espacios verdaderamente humanizadores como alternativa cultural a la sociedad del tener" (del Prólogo). Un aporte
muy bien logrado no sólo para conocer el pensamiento del Beato Poveda, pensamiento testimoniado con su vida de mártir, sino también para adentrarse en la
perspectiva del vivir con responsabilidad de cristianos la tarea de donación al
prójimo en formación y elevación cultural.

M. D. Alonso, osb

HISTORIA

Russie. Mille ans de vie chrétienne. Chambésy, Éd. du Centre Orthodoxe du Patriarcat Oecuménique, 1993. 364 pp., ill. (Études théologiques, 10). SFr.55.-

Con motivo del Milenio del bautismo de Rusia (1988), el Centro del Patriarcado Ecuménico de Ginebra ha editado este importante volumen. Reúne 22
colaboraciones sobre la historia y la vida de la Iglesia rusa, 7 escritas en griego,
6 en ruso, y las demás en inglés y francés, con un extenso prólogo (griego, francés y alemán) que resume el contenido de los artículos. Autores de conocida
solvencia estudian la historia eclesiástica rusa, en general, el bautismo de Rusia,
el Raskol, las relaciones con Bizancio, el pensamiento de algunos filósofos y
teólogos (Bulgakov, Berdiaev). Aparte de las importantes contribuciones históricas, se encuentran artículos sobre la espiritualidad, la iconografía, la liturgia,

la vida monástica. Se trata, pues, de un conjunto de trabajos que honra y enriquece un jubileo, e ilustra duraderamente la memoria de la Iglesia rusa.

V. Niles

Pour ou contre Sainte-Beuve: le "Port-Royal". Avant-propos de P.Gisel. Actes du Colloque de Lausanne, Septembre 1992. Genève-Paris, Éd. Labor et Fides-Soc. des Amis de Port-Royal, 1993. 308 pp. (Chroniques de Port-Royal, 42).

La obra más importante de Sainte-Beuve (1804-1869) fue el *Port-Royal*, compuesto en Lausana en forma de curso en 1837-38. La Sociedad de Amigos de Port-Royal, de París, y la Universidad de Lausana recordaron el siglo y medio pasado desde la creación de esa obra con un coloquio del que se publican las contribuciones. Estas se agrupan así: primero, el ambiente cultural y religioso de Lausana; luego, Port-Royal y su imagen, y, por fin, una valoración de Sainte-Beuve, en el conjunto de la obra y en algunos temas particulares. Tanto sobre ese vasto movimiento espiritual, teológico y político, formado en torno del célebre monasterio, como sobre la evolución del pensamiento de Sainte-Beuve, las colaboraciones son interesantes y valiosas. A través de estudios convergentes sobre uno de sus principales críticos e historiadores, Port-Royal revive en este precioso volumen.

V. Niles

SELÉN, Mats: The Oxford Movement and Wesleyan Methodism in England 1833-1882. A Study in Religious Conflict. Lund, University Press, 1992. 438 pp. (Bibl. historico-ecclesiastica Lundensis, 30). Lund University Press Box 141 S-221 00 LUND, Suecia.

El siglo XIX inglés fue testigo del desarrollo de dos movimientos religiosos, nacidos en el seno de la Iglesia de Ingleterra. El primero cronológicamente fue el Metodismo Wesleyano y el segundo el Movimiento Tractariano. El Metodismo fundado por John Wesley (+1791), de tipo pietista y celo proselitista, nació fiel al Protestantismo en sus doctrinas y culto. El Movimiento Tractariano, más conocido como Movimiento de Oxford surgido de hombres como John Henry Newman, John Keble, Henry Froude, y Edward Pusey, nació en 1833 orientado hacia las raíces más católicas de la Iglesia de Inglaterra, rescatando las doctrinas y el culto de la primitiva Iglesia de los Padres y del Medioevo, tan caro al "romanticismo" del siglo XIX. Ambos movimientos constituyen, entonces, como los dos polos extremos dentro del anglicanismo de entonces, el más disidente y protestante y el más pro-católico. El autor estudia en la obra sus relaciones, el impacto e influencia del Tractarianismo sobre el Wesleianismo, y la respuesta de éste último, que fue "modelar su propia versión del Protestantismo inglés

fuera de la Iglesia Anglicana, para llegar a ser una Iglesia fuerte y vital en su propio derecho". El estudio se centra en el período 1833-1882, y analiza en extensos capítulos las doctrinas y la práctica de ambas corrientes, sobre la Escritura y la Tradición, la Justificación y la santificación, la Iglesia, los Ministerios, el Bautismo y la Eucaristía. El autor, que es metodista, afirma que los wesleyanos siempre temieron que el Tractarianismo fuera un vehículo de diseminación del Catolicismo Romano. Lo mismo temían los tractarianos de la protestantización del anglicanismo. Ambas cosas sucedieron.

F. Cavaller

MELLONI, Alberto: Fra Istanbul Atene e la guerra. La missione di A.G. Roncalli (1935-1944). Genova, Ed. Marietti, 1992. 326 pp. (Testi e ricerche di scienze religiose, N.S., 10). Lit. 43.000.-

Después de su gestión en Bulgaria, A.G. Roncalli fue destinado en 1935 a Estanbul, como Delegado Apostólico y Vicario para Turquía y Grecia. Allí debía permanecer hasta su sorpresiva designación como Nuncio en Francia, en 1944. La obra que comentamos sigue la actividad exterior del prelado durante el período 1935-1944, mostrando su carácter apostólico, la conciencia de su responsabilidad episcopal y misionera, a la vez que su delicada labor diplomática ante el gobierno turco y, con menos éxito, en Atenas. Fue un precursor en su tiempo por los contactos con la Ortodoxia, así como por su solicitud por los judíos perseguidos. La Secretaría de Estado no le acordó mucha atención, aunque se señala el interés de Pío XII por su futuro sucesor. Historia externa, decíamos, pero también historia interior, como puede esperarse del A., editor del Diario del alma de Juan XXIII, y conocedor de su intimidad: inmerso en las preocupaciones, sostenido por la fe y la caridad, y un gran amor a la Iglesia, la figura del Papa Juan se agranda en este período defícil.

M. de Elizalde, osb

DE LUCA, Giuseppe-MONTINI, Giovanni Battista: Carteggio, 1930-1962. A cura di P. Vian. Brescia-Roma, Istituto Paolo VI-Ed.Studium, 1992. I, 290 pp., ill (Quaderni dell'Istituto, 12). Lit. 50.000.-

Don Giuseppe De Luca (1898-1962), estudioso notable y erudito, supo transmitir su anhelo de inteligencia, para superar la tibieza y la mediocridad de los cristianos y, en especial, el activismo del clero. Alma sacerdotal, vehemente y profundo, tuvo que sufrir como un exilio espiritual bajo los pontificados de Pío XI y Pío XII, y con sacrificios, logró fundar y dar continuidad a la obra ambicionada, una colección que albergara textos y estudios para una historia de la espiritualidad, a la vez como memoria de vida y como antídoto para el presente. Su amistad con Montini se mantuvo inalterada hasta su muerte. Después del

nombramiento de Montini como Arzobispo de Milán, la amarga experiencia del alejamiento de Roma permitió al futuro Papa participar más en las vivencias del amigo sacerdote. La introducción de P. Vian y la copiosa anotación de las 215 cartas, las ilustraciones escogidas, hacen del volumen un valioso instrumento para conocer mejor a Pablo VI en sus años de la Secretaría de Estado y penetrar en el mundo del catolicismo italiano, con sus márgenes de polémica y política. Más allá de todo esto, es el testimonio de un altísimo nivel espiritual y de inteligencia, en una comunión maravillosa de amistad y de "caridad intelectual".

M. de Elizalde, osb

SORIANO, P.-VILLAMIL, M.E.-MAICAS GARCÍA ASENJO, P.-GÓMEZ DEL MANZANO, M. (eds.): España y América al encuentro. Textos y documentos desde los cronistas de Indias a los escritores contemporáneos (1492-1992). Edición preparada por... Madrid, Bibl. de Autores cristianos, 1992. xvi, 432 pp. (BAC, 522).

Resulta interesantísima esta antología cuyos textos nos serían, sin ella, difícilmente accesibles. La 1º parte: Primer encuentro y primera civilización nos pone en contacto con trozos del Diario de a bordo en el que se narra el descubrimiento de América o la "Llegada a tierra firme" de Américo Vespucio y partes de la Historia de las Indias. La 2º parte El espectáculo de la naturaleza nos habla de la geografía, de la fauna o de la flora de esas regiones. Sigue La ciudad, espacio de relaciones, con datos interesantes sobre la fundación de las ciudades. Luego, El descubrimiento de las culturas Amerindias, es de gran valor. La 5º Los protagonistas del encuentro que incluye semblanzas más cercanas a nosotros como Juan Diego o Bolívar y San Martín, para terminar con Figuras de ayer y de hoy, por ejemplo el Inca Garcilaso de la Vega, por J.M. Pemán o Gabriela Mistral, por Dámaso Alonso. Realmente esta obra es original e interesante.

M. M. del Carril, osb

GARRIGOS MESEGUER, Antonio: Evangelizadores de América. Historia de la OCSHA. Prólogo del Cardenal Eduardo Pironio. Madrid, Biblioteca de Autores Cristianos, 1992. xxvi, 814 pp. (BAC, 524).

El A. que ha participado desde su fundación en la Obra de Cooperación Sacerdotal Hispano Americana; ensaya, con este trabajo, una historia de esa institución, que describe a partir de documentos y de su testimonio personal. En la primera parte se analiza el hilo de desarrollo de OCSHA como entidad creada por el Episcopado español en 1948. En la segunda, se muestra a OCSHA a través de la acción de sus sacerdotes insertados en las Iglesias de América que los recibieron. Dos apéndices completan el libro: uno dedicado al análisis de la

cooperación sacerdotal brindada por cada diócesis de España; el otro recoge documentos eclesiales vinculados a OCSHA.

L. M. Gasparotti, osb

RIQUELME OLIVA, Pedro: La Murcia franciscana en América (Elementos para la historia del franciscanismo centroamericano). Murcia, Inst. Teológico Franciscano, 1993. xxxiv, 234 pp: (Publ. del Inst. Teológico Franciscano, ser.menor,7).

El libro desarrolla un panorama completo, aunque bastante seco, de la obra misionera de los franciscanos, especialmente murcianos, en la Guatemala colonial y moderna, con predominio del último período. Abundan las listas de conventos, estadísticas y gráficos, pero se echan de menos enfoques biográficos de las principales figuras y relatos de las empresas misioneras. Interesantes son los pormenores de las luchas entre la revolución liberal -que en Guatemala sigue los pasos de México- y la Iglesia de Centroamérica. En la p.25 se puede leer la digna respuesta de los franciscanos a las iniquidades de los sucesivos gobiernos liberales. Al igual que en otras latitudes la S.Sede aparece como la única instancia capaz de enfrentar con relativo éxito los excesos revolucionarios centroamericanos. Se destaca a partir de 1908 la actuación del Nuncio Mons. Cagliero. El auge de las sectas en Guatemala se explica en parte por la consciente protección y fomento de que éstas gozaron de gobiernos que entre 1871 y 1955 mantuvieron a la Iglesia católica fuera de la ley. Amargo fue para los católicos guatemaltecos que sus largos sufrimientos no suscitaran en la Iglesia universal el eco de solidaridad que, por ejemplo, se despertó durante la persecución en México. M. Matthei. osb

BASTIAN, Jean-Pierre: Le protestantisme en Amérique Latine. Une approche socio-historique. Genève, Éd. Labor et Fides, 1994. 328 pp. (Histoire et société, 27).

"A fines del siglo XX, América Latina es una región en plena mutación religiosa. Por primera vez, desde los tiempos de las colonizaciones ibéricas, la Iglesia Católica parece perder una parte siempre creciente del monopolio religiosos que ostentaba hasta los años '50". El A. se pregunta si América Latina no será hoy día el terreno privilegiado de una repetición de procesos ya manifiestos en los contextos europeos y norteamericanos de los siglos anteriores. Con este libro pretende responder a esta cuestión de actualidad, refiriendo el problema a la larga duración de la historia moderna de América Latina, pero no interesado por construir una historia de las ideas protestantes sino, más bien, mostrando los efectos sociales de las ideas protestantes en la región.

G. M.

COMAJUNCOSA, Antonio ofm: Manifiesto histórico, geográfico, topográfico, apostólico y político, de lo que han trabajado entre fieles e infieles los misioneros franciscanos de Tarija, 1754-1810. Edición fiel del original, con introducción y apéndice del P. Gerardo Maldini, ofm. Tarija (Bolivia), Ed. Offset Franciscana (Convento S. Francisco, Casilla 79), 1993. 318 pp., ill. (Archivo Franciscano Tarija, 4).

Al ponderar los logros de la evangelización de América, la atención se fija por lo general en el siglo XVI y en el encuentro con las grandes culturas indígenas, así como en las figuras señeras de pastores y misioneros, fundadores de iglesias. Esta obra nos hace conocer la continuidad de ese mismo esfuerzo, a cargo de predicadores de la Palabra menos conocidos que sus antecesores, entre poblaciones dispersas, sin los atractivos que ejercían los otros grandes centros mencionados. El Colegio franciscano de Tarija (hoy Bolivia) fue un foco misional de excepción entre los indios chiriguanos, como los son los frailes, sus sucesores, hasta el día de hoy. En el s. XVIII fue testigo de ello el P. Comajuncosa (+1814), misionero él mismo, y cronista. El editor, G. Maldini, publica la obra, ambientada con una introducción, y seguida con apéndices valiosos. El Colegio fue fundado en 1755, y la obra relata las actividades realizadas hasta 1810. Una contribución muy importante, pues, para la historiografía, que interesa no solo la vida eclesial, sino para un conocimiento de una vasta zona y de sus gentes.

M. de Elizalde, osb

GARCÍA ORO, José: El Cardenal Cisneros, Vida y empresas. Madrid, Bibl. de Autores Cristianos, 1992. Vols. I-II (BAC, 520, 528).

El Cardenal de España, Francisco Jiménez de Cisneros se sentía cruzado y misionero. Unía perfectamente estas dos vertientes aparentemente contradictorias de las personalidades cristianas del período... Por eso conjugaba a la vez la imposición religiosa que se practicaba en el Reino de Granada, con el indigenismo lascasiano que él mismo quiso sembrar en las Indias sirviéndose de las primeras expediciones misioneras a las que encaminó y protegió. Estaba convencido de que la ortodoxia cristiana era la garantía de la paz social, y se esforzó en darle garantías y motivaciones: una Inquisición fiscalizadora de las costumbres, instituciones culturales de orden humanístico. El mecenazgo del Cardenal ha quedado para la posteridad como el rasgo más representativo, la Academia complutense en primer término. Cisneros tuvo su asiento y su corazón en Alcalá donde quiso vivir y morir. Un hombre para conocer y comprender en su propio contexto histórico. Franciscano, arzobispo y reformador religioso, mecenas, misionero; y una obra clara, prolija, circunstanciada que nos lo presenta de cuerpo entero. M. I. Flores, osb KERYELL, Jacques: Jardin donné. Louis Massignon à la recherche de l'Absolu. Paris-Fribourg, Éd. Saint-Paul, 1993. 304 pp. FF.139.-

Es la historia de una de las más grandes personalidades espirituales de nuestro siglo. Se narra el camino de Louis Massignon como una aventura de un joven de veinticinco años, que de su Francia natal va a un centro musulmán cerca de Bagdad y que, gracias al contacto con el Islam, reencuentra la fe en Dios, Padre de misericordia y de ternura. Se lo puede llamar el precursor de los diálogos interculturales y religiosos entre el Cristianismo y el Islam. Diplomático e implicado en misiones de orden cultural y político, será ordenado sacerdote de rito griego-católico. Lo que más impacta es el relato de su conversión y su abandono, después de breves resistencias desesperadas a la Presencia irresistible que lo envuelve totalmente con su ternura. Biografía interesante para todos los que también hoy están en búsqueda ansiosa y angustiosa del Absoluto.

F. Ancona, ocso

GROOTAERS, Jan: I protagonisti del Vaticano II. Cinisello Balsamo, San Paolo, 1994. 280 pp., ill. (Attualità e storia, 7). Lit.28.000.-

El A. conocido historiador de la Iglesia y profesor en Lovaina, ofrece en el presente libro reseñas breves de la actividad conciliar de l6 Padres del Vaticano II de entre aquellos que han ejercido una influencia más decisiva en la orientación del Concilio: Juan XXIII, Pablo VI, Bea, C. Colombo, Döpfner, Felici, Garrone, Köning, Lercaro, Maximos IV Saïgh, McGrath, Ottaviani, Parente, Ruffini, Suenens y Wyszynski. La lectura de estas interesantes monografías ayuda a recrear un cuadro vivo de los debates conciliares en los que el Espíritu Santo se ha manifestado guía de la Iglesia tanto en las convergencias, como en el áspero juego de tensiones y desencuentros.

N.S.P.

RUSSO, Antonio: *Henri de Lubac*. Cinisello Balsamo, De. San Paolo, 1994. 262 pp. (I teologi del XX secolo, 3). Lit. 32.000.-

El A. ha publicado ya acerca de la obra del célebre jesuita francés, y presenta ahora una especie de "biografía intelectual" del mismo, que en el relato de una larga y fecunda existencia (1896-1991), va describiendo las instancias que formaron su pensamiento, y presenta la doctrina, expuesta en su enseñanza y en sus escritos, así como las iniciativas que enriquecieron la vida de la Iglesia en Francia y en el mundo: Sources chrétiennes, la colección patrística y Témoignage chrétien, periódico de gran influencia. Las obras mayores, bien conocidas, son vistas en su época y en el contexto de los debates teológicos, tan ardientes, que fueron causa de muchos sufrimientos para el P.de Lubac, antes de su reha-

bilitación, poco antes del Concilio, con la subsiguiente irradiación de su pensamiento. El A. presta, con esta obra, un señalado servicio.

V. Niles

ARANA, María José, rscj. La clausura de las mujeres. Una lectura teológica de un proceso histórico. Bilbao, Universidad de Deusto –Ed.Mensajero, 1992. 342 pp., ill., mapas (Teología Deusto, 25).

La A. intenta investigar la clausura femenina en los siglos XV y XVI, refiriéndose a España en general y a las religiosas vascas en particular. Lo hace desde su personal punto de vista muy feminista, la "Teología de las mujeres" y también desde la "Teología de la liberación" (Gutiérrez-Boff). "La Teología feminista tiende claramente a ser una teología de la liberación y liberadora" (p.293). Más allá de que el lector participe o no de esas dos corrientes (temas sobre los que no falta la palabra de la Iglesia) escapa a la objetividad y al acierto histórico un tema del pasado al que se aplican ideologías de hoy. Y desde allí se juzgan disposiciones y autoridades de la Iglesia (el "tono amenazador y represivo" en el "discriminante" Decretal de Bonifacio VIII (p.80); las "resecas leyes canónicas que llegaban de Roma" (p.275), y así el Concilio de Trento, S. Pío V, S.Carlos Borromeo, etc.

BESSE, Jean-Paul: Un précurseur. Wladimir Guettée, du Gallicanisme à l'Orthodoxie. F-47230 Lavardac, Monastère Orthodoxe Saint-Michel, 1992. 176 pp., ill.

Es la biografía de un sacerdote francés que vivió entre 1816 y 1892, y abrazó la Ortodoxia en la Iglesia rusa. Se lo considera aquí como precursor de los movimientos de conversión a la Ortodoxia en nuestro siglo. El A. se extiende en consideraciones para ilustrar el contexto doctrinal y eclesial en que vivió su biografiado, aunque tan amplios desarrollos no son siempre oportunos ni adecuados, y contienen alusiones injustas para la Iglesia romana. La obra, con todo, ofrece información abundante, como la erudición del A. Fue editada por un sector partidario del antiguo calendario, separado de la Gran Iglesia de Constantinopla.

VARIOS

Narcotráfico . Bogotá, CELAM, 1993. 254 pp. (Documentos CELAM, 130).

Hablar del narcotráfico nos remite a situaciones humanas donde se da prioridad al afán de lucro y poder, construidas sobre la destrucción de la persona humana. Este siniestro negocio nos recuerda el tema de la idolatría. Con abundancia de datos y cifras, el informe del departamento de Pastoral Social nos sacude y estremece por la magnitud y profundidad del daño que carcome y envilece los valores sociales.

A. Ortiz

El hombre y la ciudad. Seminario sobre promoción humana en la gran ciudad. Bogotá, CELAM, 1994. 340 pp. (Documentos CELAM, 131).

Con un estudio que surge de postulaciones del Documento de Santo Domingo del Episcopado Latinoamericano y fundamentado en la riqueza del Magisterio de la Iglesia encontramos expuesta la alternativa económico-social de la pastoral en una sociedad urbana, con toda la problemática de los grandes y abigarrados centros de población. Esta documentación acerca al lector, en forma clara, sencilla y sólida, una realidad no siempre conocida en sus raíces ni acabadamente estudiada. Cuatro, de sus once trabajos, son en lengua portuguesa, y recomendamos la lectura de este libro a todos en general y, en particular, a los comprometidos en tareas de pastoral y apostólicas.

M. D. Alonso, osb

LAVERGNE, Sabine de: Art Sacré et modernité. Les grandes années de la revue "L'Art sacré". Namur, Culture et Vérité, 1992. 282 pp., ill. (Présences, 8).

La presente obra analiza el período más importante de L'Art sacré, o sea, los años que van desde el fin de la Guerra Mundial en 1945 hasta 1954. En ellos, las ideas divulgadas por la revista, que dirigió primero el P. Régamey, y después el P. Couturier, tienen gran influencia en el desarrollo del arte sagrado de la época. La A. analiza las iniciativas y la doctrina de ambos pioneros, así como las obras realizadas entonces en Francia, y que estaban más o menos influenciadas por el grupo, hasta llegar a la "querella del arte sagrado". En estas páginas se ponen en evidencia los grandes problemas, teóricos y prácticos, que plantea el arte en relación con la fe y la teología, y los esfuerzos por darles una solución válida, junto con las dificultades humanas, de una comprensión y educación estética insertadas en la vivencia cristiana. Es un libro rico de ideas profundas, expuestas a lo largo de un desarrollo histórico, que nos ayuda a entender las

vicisitudes del arte sagrado de hoy, y que mueve a reflexionar sobre ese misterioso encuentro en la verdad, el bien y la belleza en Dios, reflejadas en las obras de los hombres.

P. Saenz, osb

LIBROS RECIBIDOS

- ALONSO SCHÖEKEL, L. sj: Biblia del peregrino. Bilbao, Ed. Ega-Ed. Mensajero, 1993. xxiv, 1732, 450 pp. Pts. 2325.-
- AUZA, N. T.: El éxodo de los pueblos. Manual de teología y pastoral de la movilidad humana. Santafé de Bogotá, CELAM, 1994. 462 pp. (PELAL, 4).
- BECK, A.: La fine dei templari. Casale Monferrato, Ed. Piemme, 1994. 3.ed. 232 pp., ill. Lit. 32,000.-
- BENEDICTINAS DE ROSANO: Verso l'alto. Madre M. Ildegarde Cabitza, osb. Pontassieve, Abbazia S. Maria di Rosano, 1993. 254 pp., ill.
- BOVATI, P. MEYNET, R.: Le livre du prophète Amos. Paris, Éd. du Cerf, 1994. 448 pp. (Rhétorique biblique, 2). FF. 220.-
- BURANI, M.: Celestino V (1215-1296). Papa, eremita e santo. Roma, Città Nuova Ed., 1993. 256 pp. Lit. 23.000.-
- CARMONA MORENO, F. osa: Fray Luis López de Solís osa. Figura estelar de la evangelización de América. Madrid, Ed. Revista Agustiniana, 1993. 224 pp. (Historia viva, 6).
- CASTILLO, J. M.: Para comprender los ministerios de la Iglesia. Estella, Ed. Verbo Divino, 1993. 136 pp.
- CASTRO QUIROGA, L. A.: El gusto por la misión. Texto de misionología para seminarios y casas de formación. Santafé de Bogotá, CELAM, 1994. 776 pp. (PELAL, 3).
- CENTINI, M.: Ponzio Pilato. Storia e leggenda del procuratore romano che crocifisse il Figlio di Dio. Casale Monferrato, Ed. Piemme, 1994. 294 pp. Lit. 32.000.
- CLARE, J. D. WANSBROUGH, H.: La Biblia. Historia viva. Barcelona, Ed. Herder, 1994. 256 pp., ill. Pts. 4904.-
- COCAGNAC, M.: La Parole et son miroir. Les symboles bibliques. Paris, Éd. du Cerf, 1994. 240 pp. (Lire la Bible, 102). FF. 90.-
- CONGAR, Y. op Card.: Eglise et papauté. Regards historiques. Paris, Éd. du Cerf, 1994. 322 pp. (Cogitatio fidei, 184) FF. 145.-
- CREWS, C. F.: English Catholic Modernism. Maude Petre's Way of Faith. Notre Dame in-Tunbridge Wells, University of Notre Dame Press-Burns and Oates, 1984. xii, 156 pp. L. 12.-
- CHILTON, B. EVANS, C. A. (ed.): Studying the Historical Jesus. Evaluations of the State of Current Research ... Leiden, E.J. brill, 1994. xvi, 612 pp. (New Testament Tools and Studies, 19). HFl. 250.-
- DE MICHELIS, C. G.: La Valdesia di Novgorod. Giudaizzanti e prima riforma, con un'appendice di studi e testi. Torino, Ed. Claudiana, 1993. 264 pp. (Studi storici). Lit. 38.000.-
- D'ONORIO, G. (ed.): Il monachesimo benedettino femminile in Ciociaria. Presentazione di G. Penco. Atti del Convegno di studi per il XXV della beatificazione di Sr. Maria

- Fortunata Viti. Coordinamento e prolusione di A. Ilari. Veroli, 3-4 Ottobre 1992. A cura di ... Veroli, Monastero S. Maria de Franconi, 1994. 548 pp., ill.
- FLECHA ANDRÉS, J. R.: Teología moral fundamental. Madrid, BAC, 1994. xxvi, 370 pp. (Sapientia fidei, 8).
- FUSCO, V.: La casa sulla roccia. Temi spirituali di Matteo. Magnano. Comunità di Bose, Ed. Qiqajon, 1994. 136 pp. (Spiritualità biblica) Lit. 20.000.-
- GAGLIO, A.: Un fascio de luce. Madre Maria del Rosario di Cristo Re. Catania, Ed. Benedettine del Ss. Sacramento, 1993. 228 pp., ill.
- GARCIA, Javier lc: Santo Domingo en marcha. Una Iglesia en estado de Nueva evangelización. Santafé de Bogotá, CELAM, 1994. 276 PP. (Col. Autores, 9).
- GILBERT, P. P. sj: Introducción a la teología medieval. Estella, Ed. Verbo Divino, 1993. 196 pp. (Introd. al estudio de la teología, 3).
- GNILKA, J.: Jesús de Nazaret. Mensaje e historia. Barcelona, Ed. Herder, 1993. 400 pp. Pts. 2981.-
- GRELOT, P.: Réponse à Eugen Drewermann. Paris, Éd. du Cerf, 1994. 226 pp. (Théologies. Apologique). FF. 100.-
- HADAS LEBEL, M.: Flavio Josefo. El judío de Roma. Barcelona, Ed. Herder, 1994. 252 pp. Pts. 2596.-
- HARNONCOURT, Ph.- Auf der MAUR, H.: Feiern im Rythmus der Zeit, II.l. Regensburg, F. Pustet, 1994. 402 pp. (Gottesdienst der Kirche. Handbuch der Liturgiewissenschaft ..., VI.I) DM. 58.-
- HERRERA BAYON, J. msc: La iniciativa de Dios y la respuesta del hombre. Madrid, Ed. Narcea, 1994. 182 pp. Pts. 1100.-
- HOLLERMANN, E. osb: The Reshaping of a Tradition. American Benedictine Women, 1852-1881. Saint Joseph MN, Sisters of the Order of Saint Benedict, 1994. xl, 402 pp. US 24.95.
- HONORATO DE MARSELLA: La vie d'Hilaire d'Arles. Texte latin de S. Cavallin. Introduction, traduction et notes par P.-A. Jacob. Paris, Éd. du Cerf, 1995. 182 pp. (Sources chrétiennes, 404) FF. 157.-
- JEFFORD, C. N. (ed.): The Didache in Context. Essays on its Text, History and Transmission. Leiden, E.J. Brill, 1995. xviii, 422 pp. (Supplements to Novum Testamentum, 77). HFl. 210.-
- LABROUSSE, M.: Saint Honorat, fondateur de Lérins et évêque d'Arles. Etude et traduction de textes d' Hilaire d'Arles, Fauste de Riez et Césaire d'Arles. Abbaye de Bellefontaine, 1995. 168 pp. (Vie monastique, 31). FF. 85.-
- LASSERRE, G.: Synopse des lois du Pentateuque. Leiden, E.J. Brill, 1994. xxx, 242 pp. (Supplements to Vetus Testamentum, 59) HFl. 150.-
- LECLERCQ, J. osb: Di grazia in grazia. Memorie. Milano, Ed. Jaca Book, 1993. xx, 192 pp. (Di fronte e attraverso, 330). Lit. 34.000.-
- LEGASSE, S.: Le procès de Jésus. La Passion dans les quatre Evangiles. Paris, Éd. du Cerf, 1995. 638 pp. (Lectio divina. Commentaires, 3). FF. 350.-

- LEUTZEN-DEIS, F. sj: El Evangelio de San Marcos: modelo de nueva evangelización. Santafé de Bogotá, CELAM, 1994. 576 pp. (Col. Autores, 8).
- LOUF, A. ocso: Lo Spirito prega in noi. Magnano. Comunità di Bose, Ed. Qiqajon, 1995. 152 pp. (Spiritualità occidentale). Lit. 20.000.-
- LYONNET, S. sj: Molto più (Rm 5,15ss.) I-00060 Civitella San Paolo, Monastero di S. Scolastica, 1993. 200 pp. (Il Ginepro, 5).
- MADRID, T. C.: La Iglesia Católica según San Agustín. Compendio de eclesiología. Madrid, Ed. Revista Agustiniana, 1994. 320 pp. (Manantial, 1).
- MAJO, A. (ed.): Schuster e le benedettine del monastero di Viboldone. Lettere 1941-1954, a cura di ... Milano, Nuove Edizioni Duomo, 1994. 94 pp. Lit. 12.000.-
- MARSILI, S. osb: Los signos del misterio de Cristo. Teología litúrgica de los sacramentos. Bilbao, Ed. Ega, 1993. 470 pp. (Teshuva, 1). Pts. 3.850.-
- MAURIN, D.: Sainte Hildegarde. Une médecine tombée du ciel. Tome l: La prévention. Paris-Fribourg, Ed. Saint-Paul, 1993. 3.ed. 192 pp. FF. 75.-
- MERTON, T.: Un vivere alternativo (The Monastic Journey). Magnano. Comunità di Bose, Ed. Qiqajon, 1994. 194 pp. (Spiritualità occidentale) Lit. 25.000.-
- MOESCH, O.: La Palabra de Dios. Teología y praxis de la evangelización. Santafé de Bogotá, CELAM, 1994. 500 pp. (TELAL, 8).
- MOLINIER, N.: Ascèse, contemplation et ministère d'après l'Histoire Lausiaque de Pallade d'Hélénopolis. Abbaye de Bellefontaine, 1995. 228 pp. (Spiritualité orientale, 64). FF. 95.-
- MOMMAERS, P.: Hadewijch d'Anvers. Paris, Éd. du Cerf, 1994. 152 pp. (Histoire). FF. 129.-
- MORGAIN, S.-M. ocd: Pierre de Bérulle et les carmélites de France. La querelle du gouvernement, 1583-1629. Paris, Éd. du Cerf, 1995. 594 pp. (Histoire). FF. 240.-
- MURPHY O'CONNOR, J. op: Paul et l'art épistolaire. Contexte et structure littéraires. Paris, Éd. du Cerf, 1994. 212 pp. (Études annexes de la Bible de Jérusalem). FF. 130.-
- NORELLI, E.: L'Ascensione di Isaia. studi su un apocrifo al crocevia dei cristianesimi. Bologna, Centro Ed. Dehoniano, 1994. 360 pp. (Origini, N.S., I). Lit. 42.000.-
- PANASSÈRE, E. op: Mémoires sur la vie d'Agnès de Langeac. Paris, Éd. du Cerf, 1994. 378 pp. (Epiphanie). FF. 99.-
- Presenza del monachesimo nella Chiesa e nel mondo: lectio divina. Convegno monastico italiano, Subiaco, 6-11 Settembre 1993. Parma, Tipolitografia benedettina Ed., 1994. 198 pp. Lit. 25.000.
- SABBARESE, L.: L'ammissione negli istituti religiosi. Cenni storici, ricerca delle fonti e legislazione vigente. Parma, Tipografia benedettina Ed., 1994. 198 pp.
- SPIDLIK, T.: Manuale fondamentale di spiritualità. Casale Monferrato, Ed. Piemme, 1993. 496 pp. Lit. 50.000.-
- STREHLE, S.: The Catholic Roots of the Protestant Gospel. Encounter between the Middle Ages and the Reformation. Leiden, E.J. Brill, 1995. xii, 146 pp. (Studies in the History of Christian Thought, 60). HFI. 95.-

- TAGORE, R.: Citra (Variopinta). La scoperta del Dio della vita. Milano, San Paolo, 1994. 224 pp., ill. (La parola e le parole). lit. 16.000.-
- TAMBURRINO, G. osb: Rinnovamento legislativo della Congregazione Sublacense OSB. 1946-1988. Abbazia di Praglia, 1994. 350 pp. (Scritti monastici).
- TEPEDINO, A. M.: Las discípulas de Jesús. Madrid, Ed. Narcea, 1994. 186 pp. Pts. 1200.-
- TYRRELL, G.: Medievalism. A Reply to Cardinal Mercier. With a Foreword by G. Daly osa. Tunbridge Wells, Burns and Oates, 1994. 174 pp., rústica. L. 6.95.-
- WALACH, H.: Notitia experimentalis Dei. Erfahrungserkenntnis Gottes. Studien zu Hugo de Balmas Text "Viae Sion lugent", und deutsche Uebersetzung ... Salzburg, Inst. fuer Anglistik und Amerikanistik, 1994. iv, 406 pp. (Analecta cartusiana, 98.1).
- WARE, Kallistos: Riconoscete Cristo in voi? Magnano. Comunità di Bose, Ed. Qiqajon, 1994. 134 pp. (Spiritualità orientale).
- WEBER, H.: Teología moral general. Exigencias y respuestas. Barcelona, Ed. Herder, 1994. 462 pp. (Bibl. Herder, 197). Pts. 3942.-
- YANKO, Aroní: Doña Juana de Austria (Una mujer en la sombra). Madrid, Publ. Claretianas, 1994. 236 pp.
- VILLAR ROMERO, María Teresa y María del C.: Buenafuente, un monasterio del Cister (Siglos XV-XIX). Abadía de Silos, 1994. 518 pp., ill. (Studia Silensia, 17).